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有两条成语如今经常被用

反。 其一是中国足协曾经在世

预赛赛后公告中用过的 “差强

人意 ”， 将这个稍倾向褒义的

“还行”，当作了表达贬义的“不

咋样 ”。 另一个则是 “空穴来

风 ”，有了孔洞就会进风 ，自然

形容传言不是没有根据， 而现

在多数人都误将此词当作 “无

中生有”的近义词。

关于国内某俱乐部突然拒放

队内球员自由身离开的传闻 ，便

属于“空穴来风”。

这家遭遇财政危机的俱乐部

欠薪早已超过了三个月的 “红

线”，按规则，被欠薪球员均可以

自由身离队。 尽管中国足球转会

市场如今处于买方市场， 但有实

力的自由球员仍能找到合适的新

东家。 这原本是一件多方得益的

事———欠薪俱乐部借此卸下大合

同包袱（即使根据限薪令降薪，对

于这支经营困难的球队依然是难

以承受的负担），展现出更大的善

意， 也有机会与球员谈判欠薪的

解决方案； 而球员能加盟一个无

论是收入（主要是稳定性）还是竞

技水准方面具有更强竞争力的平

台， 对于延续职业寿命和提高竞

技状态自然都属利好。

俱乐部突然转变态度， 希望

从这些球员身上得到转会费 ，这

样的传言在现阶段只能是无法证

实的传言， 俱乐部和球员都不会

对此表态， 也许只有足协做出裁

决后才会水落石出。 称其为“空穴

来风”，是因为这样的操作有其背

后的逻辑———

按国际足联的规定 （而非仅

仅是中国足协），球员被欠薪三个

月以上，便属于自由身。 但近两年

来， 被欠薪半年甚至一年以上的

中国球员不胜枚举， 足协几乎从

未就此按规则作出裁决， 甚至此

前以疫情减负为由出台的减薪政

策，是否有默许俱乐部欠薪之嫌？

而今年的职业联赛注册一事，

更是将中国足球管理者的态度进

一步放大———只要俱乐部有意愿

继续参赛， 对于过往查得较紧的

“工资支付情况”这项条件，足协已

放任不管。以往时有俱乐部为了通

过审核而在球员工资单签名一事

造假，而如今，连造假这道“程序”

也省了去。尽管足协也推出了欠薪

解决计划，允许俱乐部在期限内延

期支付欠薪，但未来能否真的做到

这一点，没人对足协有信心。 有了

中国足协这样胜似表态的种种明

示暗示，才是欠薪俱乐部陡生胆量

打算从球员身上榨出最后一点现

金价值的动力。既然你不罚那些俱

乐部、 不判他们的球员自由身离

队，凭什么只针对我？这个天问，足

协回答不了。

制定规则，最怕管理者自己漠

视规则，或将种种规章制度作为某

种砝码，在执行中对某些被管理方

施以网开一面。 中国足协散漫惯

了，在这个领域里，人情世故是远

高于法律规则的因素。 而最终，伤

害的只能是中国足球自己。

自说自画

●一周前温网官方宣布禁

止俄罗斯和白俄罗斯球员参加

2022年的温网赛事。 这个荒唐

的决策连日来遭到国际网坛的

口诛笔伐。ATP、WTA相继应声

而出，发布了谴责声明。 ATP公

开表明温网的这项禁赛决定是

“不公平的”， 可能会为未来的

相关赛事开出一个“破坏性”的

先例。 WTA表示这次禁赛涉及

到了“国籍歧视”，“个体运动员

不应因其国籍而受到惩罚和禁

赛”。 当下世界排名第一的男单

选手德约科维奇表示这样的禁

赛决定是 “疯狂的 ”，当政客涉

足体育后结果肯定是糟糕的 。

原美国大满贯冠军纳芙拉蒂诺

娃更是激动地表示： 政客已经

毁掉了网球 ， “温网已经越界

了”。 俄罗斯网球名宿切斯诺科

夫怒斥这纸禁令， 他说：“所有人

都在嚷嚷体育无关政治， 但事实

证明政治就是摆在第一位的 ，体

育就是‘渣渣’。 ”至今还没有见到

什么大牌网球巨星出来支持温网

此举。 温网足够孤立。

●温网背后确实有政客的身

影。 3月底英国体育部长哈德尔斯

顿就表示俄罗斯与白俄罗斯球员

如果不做出书面保证以明确表示

他们不支持俄罗斯总统， 他们将

会被禁止参加温网赛事。 一句话，

先交上自白书，再来打打球。 所谓

的普世价值观中 “政治不涉及体

育”“体育之中无政治” 的立场已

经被推倒了。 国际足联、欧足联之

前已经针对俄罗斯所有的足球

队， 无论是国家队还是俱乐部队

都被置于禁赛状态了。 但俄罗斯

球员个体还能出场踢球。 温网走

得最远，无论你是否关心政治，无

论你政治倾向如何， 只要你是俄

罗斯人或白俄罗斯人一律禁赛 ，

不分青红皂白，谈“俄”色变，吓坏

了吧？

●网坛资深教练皮利奇为此

问道： 当美国人进入伊拉克并在

那里杀害了超过100万的平民时，

“是否有体育组织和赛事出来说

禁止来自美国的网球运动员参加

比赛？ ”“只对俄罗斯、白俄罗斯球

员实施处罚， 而从没有对其他过

去有侵略行为的国家的运动员进

行制裁是虚伪的，是耻辱的。 ”温

网有勇气出来作答吗？

温网， 温布尔登网球锦标赛

有近150年的历史了。 温网现在把

网球变成了闹剧，自断历史，自毁

声望，自寻短见。作孽，作孽。自寻

短见，自我了断，救亦难啊。

“三升三降”
加速淘汰机制

乾坤大挪移？

巴黎夜未眠， 搅动英伦绿

茵奈何天。

曼联选帅尘埃落定， 新帅

淡定地表示， 本赛季红魔的情

况不在他关注范围之内。 而曼

联球员也已为各自下赛季的出

路开始盘算。

热刺和枪手还在为争四奔

波，不得不承认，阿森纳俱乐部

对塔子哥的支持， 是兵工厂本赛

季能坚持到现在的根本。 塔哥在

少帅争霸的这几年笑到了现在 ，

如果本赛季能顺利进入欧冠 ，阿

森纳和他都未来可期。

热刺在争四的道路上极其坎

坷，孔蒂似乎已经有了去意。 曼联

帅椅牵一发而动全身， 孔蒂现在

能去的，也只有大巴黎了，恰好波

切蒂诺也想找个借口回归英伦 ，

热刺和大巴黎换帅，不是不可能，

除非齐达内截和。

现今还活跃在第一线的名帅

之中，穆里尼奥并非脾气最大的，

孔蒂才是怼天怼地怼空气的那一

个。 当年和切尔西的官司，只是孔

蒂不愿委屈自己的缩影表现。 执

教热刺，孔蒂的想法很多很多，但

老板大家都知道的， 不可能满足

孔蒂的买买买欲望， 好不容易到

了赛季收官，凯恩又动了小心思，

孔蒂已经明白，事不可为。

波叔在大巴黎过得并不开

心， 况且他还有个在英伦彻底证

明自己的梦想。 算来算去，也只有

回热刺才是最佳的选择， 从哪里

跌倒，就从哪里爬起。

齐达内到底会不会去大巴黎

呢？ 只要梅西还在，齐达内就会掂

量掂量。 巴黎想要欧冠，而欧冠对

于大巴黎就是个玄学， 任何名帅

都不敢保证， 自己在大巴黎就能

破碎虚空。

但是总有人不信邪， 尤其孔

蒂。 现在执教的热刺，显而易见是

无法满足他作为冠军教头的野望

的，而排除了曼联皇马，唯一能让

他施展身手的，也只有巴黎了。

名帅和名球员， 都已经在为

下个赛季进行谋划， 英伦的良辰

美景，只剩下利物浦和曼城争霸，

其余如露亦如电。

空穴来风

自寻短见

中国足协 4月 25日发布了

2022赛季三级职业联赛相关政策

的通知。 其中，最引人注目的就是

“三升三降”的制度。 这一方面是

扩军所致， 另一方面也是加快中

国职业足球更新换代的节奏。

众所周知，2022赛季开始，中

超联赛由以往的16队规模扩大到

18队规模， 去年中甲前两名直接

升级，第三、第四名与中甲联赛倒

数球会进行附加赛， 最终的结果

是去年中甲的前四名全部都升级

了。 实际上，鉴于目前国内职业足

坛的现实，特别是疫情冲击下，中

超扩军应该延缓。 但因为足改方

案中有要求， 且扩军事宜原本就

一拖再拖， 加上中国职业足球俱

乐部联合会在征求俱乐部意见

时， 俱乐部方面一再表示要求按

计划规定执行， 因而硬着头皮只

能扩军。 此举也是遭到外界批评，

但最终还是按照规则执行了。

扩军后 ，2022中超与中甲执

行“三升三降”政策 ，即中超联赛

第16名、 第17名和第18名直接降

入中甲联赛， 中甲联赛前三名直

接升入中超联赛。 这一方面是目

前国际足坛在18支参赛队规模下

通行的升降级制度，另一方面，恐

怕也是为了能够加快职业联赛的

“换血”， 也就是通过竞赛本身所

具备的“优胜劣汰 ”机制 ，加快中

国职业足球的新老更迭。

一个现实情况是： 受到疫情

的冲击， 目前国内职业俱乐部普

遍遭遇不景气的情况， 欠薪情况

严重。 相比而言，新升入今年中超

的四支中甲球队情况相对较好 ，

并不存在“欠薪”情况 ，或者说是

至少都能够正常发工资。 而且，在

赛季前的准备过程中， 这几家升

班马的情况相对不错， 不管是内

援还是外援引进等， 都要比原来

的中超俱乐部更好一些。 就目前

的中国足坛而言，只要不欠薪，正

常保级甚至争取好成绩的几率是

相当大的。 采用“三升三降”制度，

其实就是加快职业顶级球会中的

更迭，让那些欠薪严重、无力偿还

的俱乐部淘汰出局。

而且， 中国足协今年相对放

宽了准入的标准， 但欠薪的俱乐

部在三个时间节点都将面临考

验。 如果不执行规定，面临着最严

重的罚分处罚。 一旦被罚分，大概

率将有可能跌入降级深渊。 同时，

这也将加强竞争和淘汰的程度。

同样，中甲与中乙实施“三升

三降 ”、中乙与中冠实施 “四升两

降”，也是为了能够进一步加快职

业足球的更新换代。 现阶段，中国

足球正处困境之中， 利用竞技方

式实施 “优胜劣汰 ”，或许是拯救

中国足球的最佳方式， 或曰是最

能够让外界接受的方式。

中国男足的12强赛和海南

隔离集训已经告一段落 ， 没想

到，国脚张玉宁又通过网络向自

媒体开炮了。

张玉宁在微博上发出了自

媒体此前讽刺国足的视频作品

截图，并写道：“这是我们疫情后

第六次归国隔离，这次在海南封

闭21天，中午36摄氏度直晒11:00

训练，就凭你截取了热身的视频

就可以煽动不明真相的人随意

嘲讽我们， 你们是有多么无知？

标榜自己 ‘独立之精神 ，自由之

思想’，你真的配得上！ ”

“对了还要告诉你们 ，我依

然每天坚持吃海参， 感觉很好，

以后想要血口喷人的直接找这

条微博，我会耐心解答你们对于

加强身体对抗的疑惑，也可以面

对面与你交流如何增强对抗能

力。 ”

可以想象，在张玉宁的这两

条回应之下，网友的意见会呈现

怎样的一种割裂。 自媒体对于中

国足球的各种冷嘲热讽编排以

及调侃，过去几个月里面我们都

已经领教过。 这似乎已经成为了

关于中国足球的舆论的最主流

的声音 ，在这种氛围中 ，已经很

少有人会去理性地分析现在中

国足球面对的各种问题。

曾经在网络上看到一些日

本的球迷，对于中国男足海参话

题的一些评论。 他们可能不太理

解的是为什么关于足球水平的

讨论，最终会集中在这样一种食

材上。 旁观者的好奇，也是中国

足球现在最无奈的地方，就是我

们现在调侃关于足球的一切，唯

独去聊足球本身的一些问题的

声音少之又少。

希望中国足球这样的局面，

能尽快翻篇，能尽快过去。

张玉宁开炮
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